

EL PARTIDO LIBERAL

SEMI-DIARIO

Órgano de los intereses generales del país en todos los ramos de la vida pública

Director y Propietario.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, miércoles 19 de marzo de 1890.

IMPRESA Y OFICINA,

1^a Avenida, n.º 1.

CALENDARIO.

Miér. 19 ⇨ SAN JOSE ESPOSO DE NUESTRA SRA. (patrón de la Iglesia católica de esta República y de los carpinteros) San Leoncio ob; san Apolonio obispo.

Juev. 20 San Coberdo obispo y confesor. San Niceto, obispo, san Ambrosio de Cena. Sta Eufemia, virgen y mártir y santa Fortuna.

Conjunción a las 3 h 26 m de la tarde 1.ª parte Juvio- so. 2.ª parte, buen tiempo. Entra la primavera a las 5 m de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION.

La suscripción por año \$ 12-50
 Por seis meses 6-25
 Por tres meses 3-15
 Por un mes 1-05
 El número suelto 0-10

TARIFA PARA COBRO DE AVISOS.

EN UNA COLUMNA.

Hasta 5 líneas, 3 veces 0-75
 De 5 hasta 12 líneas, 3 veces 1-00
 De 12 hasta 18 líneas, 3 veces 1-50
 Por cada vez más, en el primer caso 0-10
 En el segundo caso 0-20
 En el tercer caso 0-40

EN DOS COLUMNAS.

Por avisos de 5 líneas, 3 veces... \$ 1-00
 De 5 a 10 líneas, 3 veces 1-50
 De 10 a 20 líneas, 3 veces 2-00
 Por cada vez más, en el primer caso 0-20
 Por cada vez más, en el segundo caso 0-40
 Por cada vez más, en el tercer caso 0-50
 Por comunicados y remitidos de interés particular, la columna... 5-00

AGENTES.

ALAJUELA	Don Rómulo González.
Atenas	" Rafael Herrera.
Grecia	" Luis Arce Chacón.
Naranjo	" Francisco Oreanimo.
San Ramón	" Juan Vte. Acosta.
CARTAGO	" Jesús S. Alfaro.
Paraíso	" Timoteo Solano.
La Unión	" Francisco Vargas O.
HEREDIA	" Víctor Velarde.
Barba	" Pío Murillo
PUNTARENAS	" Franco Gil Mayorga.
Esparta	" Carlos A. Cabezas.
San Mateo	" Ezequiel Arce.
LIBERIA	" Rafael Rivera.
LIMÓN	" Nicolás Barros.
Aserri	" Pedro Castro.
Santa Ana	" Cristóbal Guerrero.
Pariscal	" Jesús Hidalgo.
San Vicente	" Santiago Gutiérrez.
Desamparados	" Florentino Garvanzo.
Juan Vinas	" Justo A. Facio.
Sta. Bárbara	" Rafael Arguello.

A LOS VINATEROS.

Se solicita un contrato de cigarros, por valor de \$ 50-00 mensuales.

Se garantiza la clase, y se da el 25 0/0 de utilidad.

En esta imprenta se informará.

San José, 8 de marzo de 1890.

AVISO.

El 5 del mes entrante, a las doce del día, se venderán al mejor postor las últimas existencias del Hotel del Globo, pertenecientes a don Carlos Von-Bilow. El remate tendrá lugar en Cartago, en la casa del que suscri- be.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, marzo 18 de 1890.

AVISO.

ARITMÉTICA RAZONADA

POR

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

Se vende a dos pesos cada tomo.

San José, marzo de 1890.

AVISO.

Durante mi ausencia de esta República me representará el Licenciado don Angel Anselmo Castro, con poder generalísimo tanto personalmente y como empresario del Ferro Carril al Pacifico, como representante de las empresas mineras "Anglo American Exploration & Development Company Limited," "Costa Rica Pacific Gold Mining Company Limited" "Potrero Land & Mining Syndicate Limited" y "Buenaventura Land & Mining Syndicate Limited."

La oficina provisional de esas Empresas se halla en el número 31 Este calle del comercio.

San José, 16 de Febrero de 1890.

CYRIL SMITH.

ESCUELA NUEVA

CALLE DEL TEATRO, NUMERO 9, NORTE.

A fin de corresponder a los deseos manifestados por varios padres de familia, relativos al incremento de esta escuela, y habiéndose matriculado ya algunos jóvenes convenientemente preparados para ingresar en la segunda enseñanza, hemos resuelto establecer los estudios correspondientes al primer año de esta enseñanza, ó sea la clase IV de la división superior, conforme el Reglamento del Liceo de Costa Rica. La matrícula queda abierta desde hoy en el local de la Escuela, y las lecciones comenzarán el lunes 17 de los corrientes.

Asimismo y por iguales motivos, hemos ampliado el local para el internado, y dispuesto que los alumnos internos paguen en lo sucesivo por enseñanza y pensión, la suma de 25 pesos al mes, y los medio internos, 23 en vez de 30 y 26 pesos que antes se cobraba.

Los alumnos externos que hagan sus estudios en el establecimiento y permanezcan en él desde las 7 de la mañana hasta las 8 de la noche, con excepción de las horas destinadas al almuerzo y comida, pagarán además 2 pesos mensuales y formarán la clase de medio externos.

San José, marzo 7 de 1890.

FEDERICO G. SALAZAR.

ILUMINACIONES.

Para parques, edificios, salones, etc. etc. se alquilan ó se contra- tan, a precio equitativo, como diez mil luces de diferentes colores.

También se venden unos preciosos juegos artificiales chinoscos, globos de diferentes colores y sorpresas para bailes de máscaras ó fiestas.

Entenderse con

ECHVERRÍA & CASTRO.

PIANOS.

Acaban de LLEGAR MUY buenos

A LA TIENDA DE

Coronado y Hermano,

Castle Hermanos.

Comisionistas é Importadores de Café.

SAN FRANCISCO, CAL.

Adelantan fondos sobre consignaciones del mismo fruto. Para más pormenores, entenderse con sus

Agentes en Costa Rica.

SEÑORES ECHEVERRÍA & CASTRO.

EL PARTIDO LIBERAL.

Mucho se dice de la política actual de nuestro país, pero francamente todavía no podemos asegurar cual será el rumbo que tomará, hasta que veamos inclinarse la balanza.

Por un lado asoma el elemento clerical apoyando la nota de Sipurio del señor Obispo, dirigida al Ministro de Culto, nota que todo el mundo conoce ya; por otro, el gobierno transitorio del Doctor Durán, tratando de sostener el progreso alcanzado hasta hoy por el elemento liberal del país.

La mayoría del pueblo pidiendo ya algo de tanto que le ofrecieron los jefes principales del círculo triunfante. El Redactor de "La Prensa Libre" que tampoco se queda atrás, enseñando su cartilla de derechos al pueblo, para que no olvide lo ofrecido, sin duda alguna, y pueda surgir todo de abajo arriba conforme a su propósito fecundo de hacer *positivo bien*, y a sus *ideas liberales*. Trata también de conciliar al Gobierno con el Obispo ó al Obispo con el Gobierno, y así, al pueblo que pide como Soberano la enseñanza del catecismo.

De otro lado viene don Anselmo H. Rivas pensando cómo hará para dar sombra al sol de la libertad de Centro América, que ya lo ve encima de su cabeza, y para ello se presenta al Gobierno de Costa Rica y al Redactor de "La Prensa Libre" tratando de que conviene á los intereses de Costa Rica y Nicaragua unirse en cuerpo y alma para que los costarricenses le cubran las espaldas á Nicaragua, como se ha hecho siempre.

Don Anselmo, que aquí es tan *bien querido* por sus antecedentes y política de su solapada, que también conoce el pueblo costarricense, ha la el apoyo que busca en el Redactor de "La Prensa Libre" quien aunque menos le importa como extranjero es el bien del país, y salta en la nueva, de que lo mejor para el porvenir y progreso de esta República es unirse en un solo abrazo nicaragüenses y costarricenses. El unionista por principios lo tienen U. U. hoy, en la cuestión de Unión Centroamericana, tan lejos de sus ideas que sustentaba antes, como todas las que con tanto aplomo dá ahora, después de haber pertenecido á las filas liberales.

Don Anselmo no pierde la oportunidad de llevar Costa Rica á Nicaragua, ya que en la cuestión de límites y de arbitraje ha andado tan desgraciado, á pesar de todas sus tentativas de mala ley, por hacer daño á Costa Rica. Don Anselmo quiere hacer de Costa Rica y Nicaragua un solo país y luego dirigir la política hasta darle el color que tuvo en el Paraguay, que estuvo por más de un siglo en completa barbarie y salvajismo, donde sólo el elemento clerical y de incensario tenían cabida, permaneciendo sus puertos cerrados al factor extranjero, al progreso y á la civilización.

Pero hay que decir también, atrás, sepulcros blanqueados, infamia y vergüenza del mundo moderno. Costa Rica conoce todos sus posos y no

tiene confianza; el pueblo todo sabe que el trabajo perdido y todos los sacrificios de tantos años, así como los males causados á todo el país, han salido todos de los insidiosos procedimientos y nada puede esperar más que el desprecio.

Aquí piden para y aparte para tratar otro asunto, aunque sea por encima.

¡¡Inmensos son los males que producen á un país los hombres zorras!!

Es increíble realmente, que hombres de ideas liberales á quienes se les concede talento, carácter y caballerosidad, faltan de la manera más ruin al compromiso que han contraído, y lo que es más, al criterio de sus ideas y de su conciencia, cuando podían ser grandes y mañana ejemplo vivo de simpatías y de respeto para la juventud estudiosa y para la opinión sensata de todos los que les sucedan.

¡¡Maldito interés del oro, cómo pierde á tantos hombres importantes, que podían ser mañana los próceres de la patria centroamericana y no horribles lamparones de la civilización moderna!!

¡¡Pues poco es contraer compromisos que llevan envuelto el porvenir de todo un país, y echarlos todos á un lado sin hacer nada y seguir sólo los escamoteos y salidas de la zorra!!

Liberales ante todo, aunque sea necesario el sacrificio, aunque venga el látigo y la derrota, nada valen las decepciones políticas ni los sufrimientos morales ni materiales, para el hombre que siente palpar en su corazón las ideas liberales y repúblicas que iluminan su cerebro y su conciencia.

Nuestro consejo no vale nada y puede ser mirado hasta con indiferencia; pero visto con reflexión y verdadera calma, creemos que hará efecto en la conciencia de las personas cuyos nombres omitimos, porque pensamos seriamente que volverán sobre sus pasos.

REMITIDOS.

EL LIBERAL.

No hay nadie que sobre este punto no tenga su opinión formada y no esté dispuesto á mantenerse en ella contra cuanto pudiera decirsele. Aunque es verdad que las cuestiones de política doctrinal han desaparecido hace algunos años de la arena, para ceder su lugar á las graves y mezquinas cuestiones de personas, pero esto no nos pone en el deber de suplir el vacío que en otros notamos.

Lo esencial cuando se trata de instituciones liberales como de cualquier otra, está en el fondo, no en la forma de las cosas. De poco sirven los sistemas mejor combinados, cuando falta lo que debe constituir su principal base y cimiento, que son las virtudes y el conocimiento de los deberes que cada cual está llamado á cumplir y la más fiel adhesión á las reglas que prescriben estos deberes. Con esta base son bellísimas todas las instituciones, y todos los

sistemas de gobierno; sin ella no hay nada que pueda durar, ni que pueda hacer la felicidad y engrandecimiento de un país.

El porvenir de Costa Rica abre ante nosotros sus brillantes páginas, ricas en esperanzas de un positivo bienestar y de una prosperidad inimitable para nuestra amada patria, que hoy ha arrojado la tradicional casulla, para entrar triunfante en las naciones que proclaman como la primera de todas las libertades, la libertad de conciencia; sin embargo las excitaciones del clero no producirán ningun efecto para enarbolar en todas las provincias el estandarte de la rebelión, y abusar de la sencillez é ignorancia de las clases trabajadoras predicando la resistencia desde el altar y desde el púlpito, guerra contra los liberales, excitando el fanatismo de las masas á fin de producir un levantamiento, á fin de daruos en pleno siglo XIX uno de esos terribles espectáculos llamados guerras de religión.

Pero el tiempo de estas guerras ha pasado felizmente. Hoy no se gravan las creencias á punta de cuchillo, ni puede entrár en el alma la luz de la verdad confundida con el siniestro resplandor de las hogueras. Hoy la razón reclama su imperio, sacude el yugo de la autoridad que la convertía en esclava anulando por completo el libre albedrío y no se hermana con la fe, sino cuando la fe la penetra por medio de la comparación del examen.

Las causas que se apoyan en la negación de la luz, son cadáveres que no viven.

Seamos siempre los sostenedores infatigables, sinceros y francos de los sanos y sublimes principios liberales, sellados con la sangre del Mesías en el madero de la cruz. Seamos hijos de la patria inmortal que engendró la virtud de Franklin, y la que trajo al mundo el ideal sublime del magistrado en Washington, en donde el pensamiento es libre, y la conciencia vuela á las excelsas esferas de lo increado, sin que ninguna fuerza la oprima.

La historia nos enseña en prueba de esto que cuando las naciones regidas monárquicamente, han tenido á su cabeza grandes reyes, han sido prósperas y florecientes y se han engrandecido de un modo extraordinario. Hable por nosotros la España de los monarcas católicos, que es una verdadera epopeya en los anales de la historia del mundo. Ella nos ofrece así mismo ejemplos de repúblicas que han crecido á la sombra de tan ilustre y fecunda institución. Ellas nos suministran también severas y elocuentes lecciones de los abusos á que se han dejado llevar los reyes y los pueblos, cuando unos ú otros han preponderado en el dominio de alguna nación, y no han respetado los sagrados derechos que ponían justos límites al ejercicio de su poder y autoridad. Ella en fin nos enseña hoy mismo gobiernos representativos ó liberales, donde se respeta la ley, donde las instituciones se arraigan y consolidan, donde la moralidad impera, y la libertad no reconoce otras trabas que las que impone á cada ciudadano el ejercicio de los derechos de los demás, al pa-

so que nos pone de manifiesto otros gobiernos donde todo es farsa y apariencias, donde la ley se barrena á cada paso ó se atenta contra su inmutabilidad de la manera mas caprichosa, donde las instituciones no tienen estabilidad ni arraigo, y donde la libertad no sirve para otra cosa, que para que cada cual cometa una restricción alguna todo género de aberraciones y corra sin freno por el camino á donde le conducen sus extravagancias.

Así, pues, como en gobiernos despoticos y monárquicos, lo que importa es saber lo que debe ser un monarca, de cuya voluntad se hallan pendientes los destinos de un país; así en los gobiernos verdaderamente liberales, lo que importa es saber lo que debe ser la libertad, que es el alma de las instituciones y el nombre augusto que invocan los poderes y los pueblos.

Cartago, 16 de marzo de 1890.

El corresponsal.

Micelaneas costarricenses ó Los Cauterios.

Por Joaquín Saborío.

Preámbulo.

Cuando la prensa tiene derecho para decirlo todo, es necesario que los hombres á quienes instruyentengan talento para discernirlo todo.

Cuanto más atrevida es, más exige de parte de los lectores una capacidad indestructible y un juicio recto y vigoroso.

(Charles).

Las costumbres de los pueblos están en razón directa con la mayor ó menor moralidad que le reflejen sus gobiernos. Si de costumbres relajadas y corrompidas es éste, sus lamparones cancerosos se extienden por todas las clases sociales, salvándose del contagio muy pocas y contadas personas, bien así como cuando el cólera morbus asuela una comarca, terminada la epidemia inquirábase el porqué de los que vivos quadaron y se verá que fueron de los que se cuidaron de conservar el aseo, tanto en su cuerpo, como en sus habitaciones. Del mismo modo en las costumbres políticas y sociales se propaga la corrupción moral.

Ya otra vez lo he dicho: la moralidad de un país puede medirse por la de sus gobernantes; pueblo que aplaude sus vicios, vicioso será, y carguen con ese estigma los que á sabiendas corren tras el chorrobollo de torpezas é iniquidades.

El desbarajuste en el orden político y social de Costa Rica es laicentable!

La opinión pública, si la hay, es para condenar lo muy poco bueno que aparece, y aplaudir los mayores desafueros que á cada paso se están viendo.

Sanción pública á los corrompidos! Todo lo que no es irse con el torrente de arbitrariedades y torpezas cometidas por los que se han titulado presidentes desde Guardia hasta Soto, ha sido signo seguro de que es contrario á la administración, y como tal debe ser tratado, como ene-

mig-público, y llevar sobre ese infame: comisiones militares, persecuciones é inquietudes bajo mil formas y pretextos.

Entre nosotros, desde la fecha fatal del 8 de agosto de 1870, en que Guardia calzó las espuelas, todo se ha movido bajo el más completo desgobernó.

La prensa está muda, porque tiene la libertad de decirlo todo, todo, menos la verdad que se relaciona con los actos infames de los mandatarios.

Los tribunales no siempre dan garantías porque los jueces no tienen la libertad de dar la justicia a quienes el poder les señala como enemigos de los abusos.

La legislatura obra conforme las intenciones del que la nombra, pues no es la voluntad del pueblo la que interviene en la formación de ese cuerpo.

Los municipios?... rara vez admiten el Gobierno que los electores nombren una que otra persona honorable, y esto por cálculo.

Las instituciones que garantizan la vida de un pueblo libre, ay! muy lejos hemos estado de disputarlas.

Los gobiernos que tienen tendencias al abrutimiento, ensayan tímidamente su sistema; si el terreno es accesible y encuentran fácil el camino, aprietan el paso y puesto que no vean quien pueda darles un grito á tiempo, corren. Hoy disponen dar un salto pasando por sobre la ley; la suerte les sale como de buenos saltabancos; mañana darán otro más alto; y al día siguiente se darán ya los de trincheras ó mortales, en la seguridad de que el público no hará otra cosa sino pagar cara la función á beneficio de los arlequines.

En este estado las cosas, el poder calza las espuelas y tira con fuerza de la brida, convencido de que el siervo aguanta y lleva bien la jornada, sin quejarse poco ni mucho.

Así dan principio las dictaduras; en callando los pueblos ¡adiós libertad!

Una candidatura militar recomendada por el poder contrario á la opinión pública, si ha podido ser impuesta en épocas recientes, hoy no tiene razón de ser. El pueblo sabe prácticamente lo que ese sistema le ha dado y no debe; tolerar por más tiempo un juego de bribonadas electorales que redundarán siempre en perjuicio suyo.

Chocante é intolerable que el Presidente de la República proteja candidato determinado bien sea pública ó simulada y privadamente.

Saben, os que casi todos los empleados dependientes del poder obedecen servilmente importandoles un comino el porvenir de la patria.

Preparan como candidato oficial para el próximo período Presidencial de la República al padre del actual Presidente, y dado que se adoptó para la elección del hijo, nos proponemos diseñar á grandes pinceladas á ese Reyzeuelo, para que los costarricenses, que aun no lo conocen; sepan á quien van á coronar.

Corre el año de 1879. Dos porquerones en cumplimiento de una orden ministerial, se apoderan de don A. de Jesús Soto y lo conducen á la cárcel pública.

Tres días después es conducido caballero en su jaca al presidio del "Coco".

Vuela por allí un compinche del Dictador: "Excelentísimo señor!!... Cómo!... y va usted á darle importancia política á quien jainá la tendrá si á S. E. no se le ocurre dársela. Además, ese mohatrero no será capaz de hacerle nunca la revolución: á los tacaños reúne la cobardía en sumo grado; en fin S. E. sabe lo que hace.!No comprende." Guardia contestó:

—"Ese moscardón no va á presidio sino porque pargue algo de las muchas que debe; todo el mundo sabe que por guarear consideraciones y tolerarle en hechos que no se le debían haber dejado pasar, el Presidio se ha privado de la mejor de sus presas. La ocasión es buena y la aprovecho para satisfacer alguna vez la vindicta pública, tan villanamente burlada siempre por ese galopín.

A la vuelta de seis meses y á la sombra de una amnistía general que se decretó en uno de esos momentos geniales que Guardia solía tener se presenta en Alajuela; su primer cuidado es encontrarse con el dictador, y como para hacer meritoriosa su artimaña aprovecha el momento en que se da una serenata oficial; y ante el inmenso concurso de agentes se le postra de hinojos pidiéndola con insistencia y en tono suplicatorio el perdón y olvido de lo pasado y le honre además con permitirle un beso que está dispuesto á darle en testimonio de lo mucho que lo quería.

Algunos aseguran que el General le contestó que se lo diera en cualquier parte; pero los testigos oculares difieren en esto; en lo que sí han estado todos de acuerdo, es en afirmar que el beso ha sido feundo en desgracias nacionales.

Al día siguiente de este acontecimiento es nombrado Consejero de Estado y el jocoso de su hijo Gobernador de Alajuela. Última de las grandes faltas de Guardia é primer eslabón de lo aveya cadena de absurdos y torpezas de este par de columnas y magestuosas nulidades que para honrarlos mucho y puesto que la historia patria tendrá que hacer alto en este período de la vida de C. R. la razón ilustrada los llamará: al mayor el General... y al cachorro Don... adelante se dirá.

Asombradas las gentes por tan extraños ascensos é beneficio de un sujeto de tan renatados antecedentes, aparece una lluvia de dichos jocosos y epigramas; de los que me permito consignar uno siquiera en este lugar por haber sido obra de un su camarada de garito, uno de aquellos que les sobra chispa pero les falta luzco, por falta de aplicación y sobra de negligencia.

Helo aquí:

"Un abrazo fecundo:
Cuando apenas del "Coco" el olor
Apartándose habia de mi lado,
Di un abrazo afectuoso, y apretado
Al pro-hombre que fué mi terror.
Y el de Judas abrazo menguado,
Y por más que yo fué el Jesús,
En lugar de llevarme á la cruz
Me condujo al Consejo de Estado.

Aparté al que soñara en Obispo
Reyezuelo de un tajo en olvido;
Yo soy respetado y querido.....
Oh! qué dicha! al pensarlo me crispó.

Diputado seré y permanente
General además; por la "Estatua"
Y por más que parezca idea fatua
La habrá del actual Presidente.
Muerto Guardia ya está, y enterrado
Ahora manda Fernández y creo
Yo poder realizar mi deseo,
Aunque alguno me llame menguado.

Ya soy viejo, conozco mi gente,
Mi ambición es estrellas lucir
A radriquo lo haré sucumbir
Al tirón de mi fuerza potente.
Si tal logro, si soy tan dichoso
Que en servicio me vea General,
Y qué me importa ningún mortal!
Yo seré el prepotente, el coloso."
Gloria vana florece y no grana.

SEÑOR ADMINISTRADOR

de "El Partido Liberal".

A fines de 1888 concluí unos trabajos que venía preparando hacia algún tiempo con la mira de salir del país á publicarlos en forma de opúsculos.

Mi propósito era combatir la entonces probable candidatura del padre del actual Presidente de la República, que teníamos y se consideraba como muy posible, dados los antecedentes y el carácter político de este pueblo; y señalar con el dedo las llagas purulentas cuyos principios de puz salían desde el Palacio Presidencial salpicándonos más ó menos.

Los prematuros acontecimientos de mayo del año pasado que le dieron un giro muy distinto á la política de país me evitaron de esa publicación.

Hoy que se corre algún peligro dada la posición oficial de ese hombre funesto, y puesto que para mí tengo que de alguna utilidad pública pueden ser algunos de estos párrafos, me he resuelto, á instancias de algunos amigos, publicar algunos de los cuarenta capítulos de que se compone la colección, ó sea aquellas que sirvan de enseñanza para los futuros mandatarios, señalando aquellos vicios que desde Guardia hasta Soto vienen siendo el escándalo y corrupción del país.

Si usted, señor Admor. piensa como yo, que la patria reporte alguna utilidad de la publicación de los "cauterios," le suplico darles hospedaje en su importante diario, procurando que en cada número salga un capítulo entero, en tanto como le sea posible, pues habrá algunos muy largos.

De usted con toda consideración me suscribió su afectísimo,

JOAQUÍN SABORÍO.

EL OREJUDO."

En su orejas de taragallo funda el
"Uro" su derecho á la nobleza y
por consiguiente al mando.
Las tribus de indios tártaros d

la Nueva Granada escogen de entre las más orejudos á sus jefes á efecto de que tengan bastante espacio en donde colocar las chagualas ó ruedas de molino que usan por pendientes.

Los Costarricenses pueden contarse en el número de los más dichosos: no les costará ningún trabajo encontrar á quien hacer rey, á la mano tienen á tan copetudo orejón, el mas *ilustre y práctico* militar. Y digo si son famosas sus microscópicas orejitas! cuando los periódicos se ocuparon de ellas la vez que se presentó como Diputado á la capital, en uno de ellos; "La Chirimía" apareció un soneto en acróstico cuyas letras iniciales decían "Diputado Orejas," que un poeta le dedicó, inspirado á la vista de tan monumentales *ternillas*.

Cuerco arrugados de toro "Barcino" que bien pudiera suprimir su dueño el gasto de frazada, cubriéndose con ellas para dormir libre de frío, aunque no de pulgas y garra-patas, así como muy bien pudo navegar sobre una de ellas cuando tuvo que cruzar "todo el canal de la mancha" evitándose el pago de los cinco duros que el áspero gringo capitán del "Carcamán" le hizo aflorar con dolor de sus entrañas, olvidó fué; pues lo hemos visto después servirse de ellas, moviéndose de un lado para otro, cubriéndose el cuerpo en las grandes lluvias que le toman en el camino de la estación del ferro-carril á su casa. ¡Dios me libere de caer en los cuernos de ese toro!

Como son sus hecuos así es su figura y modales; halaga con la boca y muerde con la cola; si está de frente conversando con alguna persona, esta dá cada vez un paso atrás porque cree recibir un manotazo; cabeza torcida y cara con dos haces. Es un sempiterno machaca, charla como cien guacamayos; verle caminar!

Una tarde oímos á unos malsines que hacían de mojón en una esquina de la plaza: "miren! miren al Barcimón!! cómo estercolea para do!... Como sino tuviese otra cosa conque lavarse, piafa por en medio del todo y viendo que los otros huyen por temor de que los otros huyen por temor de que los salpique, dice muy orondo:

¡Como huén! me tienen miedo.
Enbolismador de ofici; los ojos bajos, garfios las manos, los pensamientos dobles, sepulcro mal blanqueado y con frisas doradas por de fuera, gusanos y podredumbre por dentro, de alma oscura y rasgada conciencia, hipócrita desmañado, embeleco disfrazado de General, mentira viviente, moscardón con voz humana.

Para personaje no hay tormento que le moleste mas que oír alabar las obras de otros, particularmente si vá de las azafias militares. Ya se vé, eso de disminuir su mérito.....

A dos representantes de la raza indígena: un medico y un fraile les deberemos la dicha de ser gobernados por un hijo de tan ilustre cuna.

JOAQUÍN SABORÍO.

GACETILLA.

NUEVA Meteorología.—En "La Prensa Libre" del 18 del corriente hemos visto una especie de *ensalada* meteorológica.

Mezcla los grados del centígrado en quince días, como una regla de aligación, y le resulta un extremo de 23 grados centígrado en un día, dos grados menos que el calor de la laguna de Nicaragua.

Este es un observatorio especial; dice su director en la misma "Prensa Libre", que ya no publicará más guarismos.

¿Qué dirán Méjico, Guatemala, etc., etc?

OTRA arbitrariedad: en días pasados se puso en la cárcel de la manera más innominosa, al decente y caballeroso joven don Carlos Gollénaga. ¿Quién lo mandó á la cárcel? el rey Herodes de Cartago don León por qué? porque se emparandó la policía y cometió mil desatinos en su establecimiento.

Bueno es que el Gobierno ponga remedio á tales abusos. El pueblo de Alajuela está de plácemes y esperamos que pronto lo esté Cartago.

Al comandante don Ch Z se le ha premiado por su *heroísmo* y *buen cultura* de que dió tan buenas muestras el año pasado. Así se premia el mérito de los valientes. ¡Oh tiempos ó costumbres! ¡Oh tipos del patriotismo!

DESDE hoy verán nuestros lectores que hemos rebajado la tarifa de avisos y comunicados en más de un cincuenta por ciento. Lo que podemos en conocimiento del comercio y del público en general.

SIGUEN las arbitrariedades en Cartago: parece que no sé que día de la semana pasada, se mandó á la cárcel á un joven bastante honrado y trabajador por solo haber pegado un grito cuando llegaba el licenciado Esquivel; además se le hizo pagar una multa de \$ 6-25. ¿Qué dirá de esto el célebre don León?

ADOQUIN—Se está pavimentando con adoquín de piedra la calle del Vapor al costado del "Parque de Morazán." Ojalá se adoptara esta clase de pavimento para todas las calles de la ciudad. Sería una verdadera mejora, digna del aplauso general.

Dobbin's Electric Soap.

JABÓN ELÉCTRICO.

Fabricado por I. L. Cragin & Co. Philadelphia Pa EE. UU. de A.

La Joya de las Lavanderas.

El jabón que blanquea la ropa mejor que ningún otro

Unicos Agentes para la exportación.

U. S. MANUFACTURERS, EXPORT Co

para Méjico, Central and South America. 231, 233 & 235 Washington and 69 Market Streets, Chicago.

96 and 98 Maiden Lane, New York. E. U. de A.

Pídanse catálogos y listas de precios Mercancías entregadas libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República

JOSE DURAN.

CALLE DE CATEDRAL.

ESQUINA AL PARQUE CENTRAL.

San José Costa Rica

Establecido en 1860.

COMERCiante Y COMISiONISTA

IMPORTADOR

De toda clase de efectos Europeos y Americanos.

EXPORTADOR

De café en calidades finas.

CABLE.—DURAN. COSTA-RICA.

American House.

Este acreditado hotel y restaurante adquiere cada día mayor fama por el *esmerado servicio* LOCAL EXCELENTE y de lo más céntrico y sobre todo por el buen trato de su propietario Mr. Charles Day.

SE SIRVE A TODAS HORAS CON IGUAL ESMERO.

Hay piezas cómodas y espaciosas que puede ocupar con satisfacción la persona más exigente, pues el orden y el aseo del establecimiento jamás han dejado que desear á los numerosos parroquianos.

ARROZ Y QUESO

fresco de superior clase se hallan de venta en la Agencia de fletes de

Echeverría y Castro.

LA BUENAVENTURA.

Establecimiento de abarrotes por mayor y al menudeo. Esquina de las calles Catedral y Cuño.

Pronto despacho y excelencia en todos los artículos.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE ESTA PLAZA.

TREJOS Y COMPAÑIA.

"La Cabaña".

ESQUINA CARRILLO Y GOICOCHEA.

San José Costa Rica.

COMERCIANTES IMPORTADORES

de toda clase de mercaderías, especialmente del ramo de

abarrotes.

Agentes y Exportadores

DE PRODUCTOS DEL PAÍS

A. W. KIMBALL Co.

Fabricantes de Pianos verticales y Organos.

Los más afamados de los Estados Unidos. Premios con medallas en todas las Exposiciones.

La fábrica mas grande que existe y la que produce mejores instrumentos.

Estos pianos y órganos son generalmente apreciados por su buena construcción, dulzura y elegancia, como lo prueba la decidida preferencia con que se usan en los Colegios Musicales, Teatros, Hoteles, en las Casas de las mas ricas y distinguidas familias. Para aprender no tienen igual, pues forman con su buen sonido un perfecto oído al discípulo.

Pídanse Catálogos y Listas de Precios. Se entregan libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República.

Unicos Agentes para la exportación U. S. MANUFACTURERS' EXPORT Co. México, Central and South America. 231, 233 & 235 Washington and 69

Market Streets, Chicago,

and 96 and 98 Maiden Lane, New York. E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

EL DOCTOR MUÑOZ.

Este conocido educacionista, con motivo de haber llevado á su cargo y bajo su custodia y responsabilidad á ocho ó más jóvenes costarricenses á Nueva York, ha establecido en esa ciudad una agencia en toda forma destinada á proteger, colocar y proporcionar toda especie de útiles á los niños ó jóvenes que se le confien con el fin de ser educados en las escuelas ó colegios de la Unión Americana, con tal que no disten más de 100 millas de Nueva York.

Nada más importante para los padres que deseen enviar allí á sus hijos, que tener próxima á ellos una persona interesada directamente en su bienestar, tanto más si ella está revestida de las muy conocidas dotes del institutor á que aludimos.

Para cualquiera necesidad que pueda ocurrir á sus recomendados, está enteramente á la disposición de ellos; procurandó que en todo sean atendidos con la decencia de su rango, que nada les falte y que, si por casualidad se altera el estado de su salud, tengan inmediatamente á su lado un buen médico que los asista, sea en el colegio ó fuera de él, según conviniera á la clase de dolencia y lo dispusiere el facultativo.

Para todos estos cuidados tiene dicho señor Doctor Muñoz que estar continuamente visitando á sus recomendados; y como sus viajes, servicios y trabajo absorben todo su tiempo, lo complete por la suma de \$ 100 anuales, siempre que los interesados pongan á su disposición el dinero necesario para toda especie de gastos ó lo tengan colocado á su orden.

Inútil sería ensanchar más este aviso, ya que en todo Centro América son conocidas y apreciadas la actividad, honradez y demás dotes de tan distinguido pedagogo.

Para arreglos puramente directos, entenderse con él por escrito, "Hotel Griffow, núm. 19 Sr. 9ª St., New York City, U. S. A.

Los periódicos que reproduzcan este aviso, serán recompensados del mismo modo en aquél que más les interesare.